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Однако дискриминация ин-
валидов в нашем обществе на-
лицо. Многие инвалиды-коля-
сочники по нескольку месяцев 
не выходят из своих квартир: 
просто не могут спуститься без 
посторонней помощи с четвер-
тых-пятых этажей пресловутых 
хрущевок. У подъездов зданий 
зачастую нет пандусов, для ин-
валидов нет специальных 
транспортных средств и пр. Но 
главное — нет человеческого 
отношения к тем, кто слабее. 
Недавно наблюдала ситуацию 
в одной из сберега-
тельных касс горо-
да: инвалиду при-
шлось отстоять ог-
р о м н у ю  о ч е р е д ь 
(именно отстоять, 
так как в зале на 
полсотни посетите-
лей было всего лишь 
два стула), чтобы  
только получить   ин-
формацию о непо-
ступлении на его 
с ч е т  д е н е ж н ы х 
средств.

Создается такое 
впечатление, будто 
мы не замечаем 
этих людей, стара-
емся закрыть гла-
за, дабы не видеть, 
как они страдают.

А ведь среди ин-
валидов много де-
ятельных и талантливых лю-
дей, готовых приносить поль-
зу обществу. Но вопрос уже 
не в том:  могут ли эти люди 
получать за свой труд достой-
ное вознаграждение. Могут 
ли они сегодня хотя бы при-
менить свои навыки и умения 
на практике?

С этим вопросом мы обра-
тились в Управление занято-
сти населения Орловской об-
ласти.

— В течение прошлого го-
да в наши учреждения обра-
тились в поиске подходящей 
работы более полутора тысяч 
инвалидов, что на 44,2% боль-
ше по сравнению с 2007 го-
дом, — говорит ведущий спе-
циалист отдела организации 
трудоустройства и развития 
форм занятости Управления   
занятости населения Орлов-
ской области В.В. Быкова. — 
На учете в органах службы за-
нятости в прошлом году со-
стояли 2315 инвалидов, что 
на 31% превысило показатель 
2007 года.

Безусловно, инвалиды не в 
состоянии конкурировать со 
здоровыми людьми, ведь они 
нуждаются в ряде трудовых 

льгот (сокращенный рабочий 
день, специально оборудо-
ванные рабочие места и пр.). 
Поэтому проблему занятости 
инвалидов призван решить 
Закон о квотировании рабо-
чих мест. В прежней редакции  
этот закон касался всех кате-
горий граждан, испытываю-
щих трудности в поиске рабо-
ты, а потому на долю инвали-
дов отводилось совсем не-
много мест — ежегодно в счет 
квоты трудоустраивалось не 
более 125 инвалидов. Закон 

«О квотировании рабочих 
мест для инвалидов на пред-
приятиях, в учреждениях и ор-
ганизациях Орловской обла-
сти» вступил в силу примерно 
полтора года назад.  Суть его 
такова: организациям, чис-
ленность работников в кото-
рых более 100 человек, уста-
навливается квота для при-
ема на работу инвалидов в 
размере 4% от среднеспи-
сочной численности работни-
ков организации. Другими 
словами, квотирование — это 
резервирование рабочих 
мест для инвалидов. (В Гер-
мании, например, нормы кво-
тирования распространяются 
на организации, в которых за-
няты 16 и более человек).

По данным на начало фев-
раля нынешнего года, в Ор-
ловской области 358 органи-
заций подлежат обязательно-
му квотированию, а это 4230  
квотируемых рабочих мест. 
По данным, представленным 
работодателями на 1.02.2009 
года, на этих местах заняты  
лишь 2155 инвалидов. 

— Работодатели не торо-
пятся в счет квоты создавать 
рабочие места инвалидам, — 

говорит В.В. Быкова. — Поэ-
тому особое внимание обла-
стная служба занятости уде-
ляет осуществлению контро-
ля за приемом на работу ин-
валидов в пределах установ-
ленной  квоты. Так, в течение 
прошлого года проводились 
проверки на 21 предприятии 
Орла, Орловского и Мценско-
го районов. По результатам 
проверок составлены акты, 
выдано 11 предписаний об 
устранении выявленных нару-
шений. Документы в отноше-

нии предприятий-на-
рушителей переданы в 
районные прокурату-
ры. Кроме этого мы 
практикуем обраще-
ние в районную проку-
ратуру по фактам на-
рушения действую-
щего законодатель-
ства: отказ инвалиду в 
приеме на работу, не-
представление в орга-
ны службы занятости 
сведений о выполне-
нии квоты для трудо-
устройства инвали-
дов.

По словам Веры 
Владимировны, в на-
шем регионе под квоту 
попадают всего лишь 
пять с половиной про-
центов предприятий 
области. Более того, 

из квотирования выведен ма-
лый и средний бизнес — имен-
но тот бизнес, где в основном 
трудоустраивались инвалиды.

Усугубляет ситуацию и то, 
что со временем процесс кво-
тирования может стать «замо-
роженным», то есть квота бу-
дет заполнена. Это уже акту-
ально для Верховского, Зна-
менского, Корсаковского, 
Шаблыкинского районов обла-
сти. В Сосковском районе во-
обще нет ни одного предпри-
ятия со среднесписочной чис-
ленностью свыше 100 человек.

...Больше всего Катя Лари-
на мечтает быть полезной ок-
ружающим, она очень хочет 
найти работу и прилагает се-
годня к этому максимум уси-
лий. Конечно, в условиях, ког-
да на улице оказываются здо-
ровые люди, таким, как Катя, 
выжить нелегко. Но ведь в ци-
вилизованном обществе  не 
должно быть деления людей 
на сорта — больных и здоро-
вых, сильных и слабых, а зна-
чит, шанс выжить даже в усло-
виях кризиса должен быть у 
каждого.

Светлана АНИСИМОВА.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

КАЖДОМУ — ПО СПОСОБНОСТЯМ

Шансы на выживание
В агрофирме ОАО «Отрадаагроин-

вест» весеннюю посевную кампанию  
встречают во всеоружии. В полной по-
требности запасены дизельное топли-
во, горюче-смазочные материалы, 
сложные минеральные удобрения и 
средства химической защиты растений. 
Техника для весенних полевых работ, 
прицепной инвентарь, необходимый 
для обработки почвы, сева, подкормки 
озимых посевов, также на линейке го-
товности. Более 250 миллионов рублей 
вложено инвестором в приобретение  
современных сельхозагрегатов — ма-
шинно-тракторный парк предприятия 
пополнен тракторами «Джон Дир» и 
«Нью Холланд», новейшими широкоза-
хватными сеялками, разбрасывателями 
удобрений, опрыскивателями. 

— Однако без людей эта техника про-
сто красивое сочетание металла и пла-
стика, — заметил генеральный дирек-
тор предприятия Л.Н. Старых, — только 
в умелых руках механизаторов она спо-
собна творить на полях настоящие чу-
деса.

И с этим мнением не поспоришь. Се-
годня толкового механизатора не так-то 
легко найти. Потому-то в хозяйстве це-
нят свои кадры: в «Отрадаагроинвест» 
работают одни из лучших специалистов 
района.

Среди них и механизатор Сергей 
Викторович Каменев.

За плечами Сергея  солидный меха-
низаторский стаж. Уже тринадцатилет-
ним мальчишкой он работал помощни-

ком комбайнера, а в 15 лет, как и боль-
шинство сельских парней, самостоя-
тельно управлял трактором и комбай-
ном.

— Это отец приучил меня к земле, — 
делится воспоминаниями Каменев. — 
Он всю жизнь механизатором отрабо-
тал, мать — дояркой. С детства я знал, 
что такое крестьянский труд. И тогда же 
познал, что этот труд приносит неска-
занную радость. Мне доставляет истин-
ное наслаждение наблюдать, как про-
клевываются сквозь чернозем первые 
еще совсем робкие зеленые побеги, как 
они набирают силу, как наливается ко-
лос, как нескончаемым золотым пото-
ком льется в бункер комбайна спелое 
зерно.

Сергей уже не первый год, как пере-
брался из деревни в город. Супруга ра-

ботает операционной сестрой в ро-
дильном отделении Мценской цент-
ральной районной больницы, дочери 
ходят в школу и детсад. С его мастер-
ством и сам Сергей без труда нашел бы 
работу в городе и себе, но душа по-
томственного механизатора принадле-
жит только селу.

В городе строгий распорядок дня: к 
восьми на работу, в 17 — домой, авра-
лы — редкие исключения. Не то что в 
сельском хозяйстве в горячую убороч-
ную страду, когда в поле от зари до за-
ри.

— Было такое в трудовой биографии, 
— рассказывает Каменев. — Пришлось 
поработать на одном из городских пред-
приятий: семью-то кормить надо, но не 
выдержал долго. Как только появилась 
возможность, вернулся в сельское хо-

зяйство. Не могу я уже без сельских 
просторов обходиться.

В семье его желание встретили с 
пониманием. Да и не могло быть ина-
че, ведь глава семьи не только люби-
мым делом занимается, но, как и поло-
жено мужчине, вносит львиную долю в 
пополнение семейного бюджета. А на 
селе сейчас зарабатывают, пожалуй, 
даже побольше, чем в городе. Так, 
средняя заработная плата в агрофир-
ме «Отрадаагроинвест» в прошлом го-
ду превысила 23 тысячи рублей в ме-
сяц. 

— Какой бы зарплата ни была, чело-
век, привыкший трудиться на совесть, 
по-другому уже работать не сможет, — 
замечает механизатор. — А когда твой 
труд еще и хорошо стимулируется, тут 
стараешься выложиться на все сто про-
центов.

Сергей вместе с другими механиза-
торами предприятия завершают сборку 
только что поступивших в хозяйство 
современных немецких сеялок. 

Последние приготовления к весне... 
Теперь дело только за погодой. Механи-
заторы надеются, что она не подведет, 
ведь в этом году объем работы у них 
значительно увеличился: «Отрадаагро-
инвест» приросла пашней почти вдвое.  
Только ярового ячменя предстоит посе-
ять 7,5 тысячи гектаров, а еще — более 
8,5 тысячи гектаров сахарной свеклы,  
да и озимой пшеницы надо  подкормить 
11,5 тысячи гектаров. 

— Весна предстоит жаркая, — гово-
рит умудренный опытом механизатор. 
— Это я не как синоптик, а как земледе-
лец говорю.  Чтобы успеть выполнить 
весь комплекс агротехнических работ, 
надо будет серьезно потрудиться. Чем 
скорее весна вступит в свои права, тем 
быстрее мы выйдем в поле, а значит, и 
отсеемся в наиболее благоприятные 
сроки. А любой земледелец знает, что 
весенний день год кормит. 

Елена КУЛЬПИНА.

Фото автора.

Мценский район.

Тема форума в ДК «Метал-
лург» была более чем  актуаль-
ной: малый бизнес в условиях 
кризиса. На сцене выделялись 
написанные  крупными буквами 
слова: «Антикризисный центр 
при городском фонде под-
держки предпринимательства». 
А главной фигурой в президиу-
ме был исполнительный дирек-
тор этого фонда депутат Орлов-
ского горсовета народных де-
путатов и удачливый предпри-
ниматель Михаил Берников. 

Конечно, собравшихся в пер-
вую очередь интересовало, ког-
да же можно обратиться в го-
родской фонд за кредитами. 
Ведь взять кредит в банках прак-
тически невозможно, да еще по 
нынешним ставкам.  На форуме 
зам. председателя горсовета 
Михаил Вдовин сообщил, что 
необходимая для начала работы 
фонда  городская программа 
поддержки малого бизнеса бы-
ла принята на последней сессии 
горсовета. В ней предусмотре-
но выделение в 2009 году на 
развитие предпринимательства 
из городского бюджета 5,7 млн. 
рублей. «Сейчас мы будем сов-
местно с городской админист-
рацией создавать инфраструк-
туру фон   да поддержки», — ска-
зал М.В. Вдовин. Стало быть, 
придется еще подождать. Тем 
более, что еще совсем недавно 
шумели споры, надо ли переда-
вать фонду муниципальные пло-
щади, чтобы он затем предо-
ставлял их малому бизнесу на 
льготной основе,  или это чре-
вато потерей городского иму-
щества.  

Председатель совета Обще-
ственной палаты Орловской об-
ласти С.А. Мальфанов на фору-
ме  говорил, что  стопроцентно 
действенных  рецептов, как 
выйти из кризиса, сейчас нет. 
Но у Сергея Александровича 
было конкретное предложение 
к малому бизнесу. Известно, 
что падение потребительского 
спроса повлекло резкое сниже-
ние выпуска товарной продук-
ции — как продуктов питания, 
так и товаров производствен-
но-технического назначения. 

Это, в свою очередь, привело к 
росту безработицы, уменьши-
лись поступления налогов в 
бюджет. Одна только господ-
держка положения не спасет. 
«Нам надо с вами думать, как 
стимулировать платежеспособ-
ный спрос, чтобы те товары, ко-
торые производятся в Орлов-
ской области, лучше раскупа-
лись», — сказал Сергей Алек-
сандрович. Одним из рецептов 
преодоления последствий кри-
зиса может стать поддержка 
орловских товаропроизводите-
лей, выпускающих   качествен-
ную продукцию. Сейчас в на-
шей области, как рассказал он, 
началась организация общест-
венного движения «Выбираем 
орловское» совместно с соот-
ветствующими государствен-
ными структурами, с област-
ным обществом потребителей, 
с предприятиями-товаропроиз-
водителями и теми, кто реали-
зует продукцию на рынках. 
С.А. Мальфанов пригласил соб-
равшихся предпринимателей 
присоединиться к этому д ви-
жению. Если в магазинах, на 
рынках будет больше прода-
ваться орловской продукции, то 
тем самым будет стимулиро-
ваться спрос на нее, а это озна-
чает загрузку рабочих мест, ста-

бильность в выплате зарплаты 
и увеличение поступлений на-
логов в бюджет. По расчетам 
экспертов, поступления в об-
ластной бюджет могут повы-
ситься на 10—15%.

Еще С.А. Мальфанов расска-
зал о том, что в нашу область из 
федерального бюджета посту-
пили деньги для того, чтобы 
люди, лишившиеся работы и 
ставшие на биржу труда, могли 
начать собственный бизнес. 
Человек полу-
чает от госу-
дарства без-
в о з м е з д н о 
средства на от-
крытие своего 
бизнеса — мак-
с и м а л ь н о  5 8 
т ы с .  р у б л е й . 
С.А. Мальфа-
нов предполо-
жил, что, воз-
можно, такой 
шанс заинтере-
сует кого-то из 
родственников 
или знакомых 
с о б р а в ш и х с я 
предпринима-
телей. Условия получения этих 
денег легче, чем в банках.

Когда же появятся реальные 
деньги у городского фонда под-
держки малого и среднего биз-
неса? Михаил Берников объяс-
нил на форуме, что фонд соби-
рается подавать заявку в мини-
стерство на получение феде-
ральных средств. И есть надеж-
да уже в мае получить около 20 
млн. рублей на развитие мало-
го и среднего бизнеса в Орле. 
Однако, по нашей информации, 
процедура подачи заявки в Ми-
нэкономразвития о предостав-
лении субсидий федерального 
центра на поддержку малого 
предпринимательства прохо-
дит по-другому. Это министер-
ство проводит конкурсный от-
бор среди субъектов Россий-

ской Федерации, бюджетам ко-
торых в 2009 году выделяются 
субсидии для финансирования 
мероприятий, осуществляемых 
в рамках государственной под-
держки малого бизнеса субъ-
ектами РФ. Значит, городским 
властям нужно активнее со-
трудничать в этом вопросе с 
областными. 

Мой знакомый предприни-
матель, офис которого  нахо-
дится на Васильевской улице, с 

удивлением услышал на фору-
ме, что городской фонд сейчас 
находится именно на Василь-
евской, а к маю переедет на 
Приборостроительную. И что 
уже около 20 человек  выразили 
желание сотрудничать с дан-
ной структурой. Этот же пред-
приниматель дозвониться до  
фонда, например, не смог. Дру-
гая предпринимательница, ко-
торая занимается производст-
вом замечательных товаров 
для дома, офисов, поделилась 
со мной своими впечатлениями 
после форума: «Я получила 
здесь интересную информа-
цию, но поняла, что должна 
рассчитывать только на себя. 
Нужно работать и работать…» 

Следует отдать должное Ми-
хаилу Берникову, который в ос-

новном собрал предпринима-
телей города на форум. Это он 
пригласил выступить на фору-
ме представителей двух бан-
ков, а также столичного  эконо-
миста Михаила Хазина, кото-
рый предсказал за шесть меся-
цев дефолт 1998 года.

Кто помогает создавать 
фонд? Группа инициативных 
предпринимателей из  орлов-
ского регионального отделения 
«Опоры России», областной ас-

социации выпускни-
ков президентской 
программы подго-
товки управленчес-
ких кадров для на-
родного хозяйства 
РФ: Ирина Филип-
пович, представляв-
шая на форуме свой 
проект работы анти-
кризисного центра 
при городском фон-
де поддержки пред-
принимательства, 
Артем Кузьмин, дру-
гие. 

Хотелось бы от-
метить, что меня 
удивила одна фраза 

в начале выступления Михаила 
Хазина, рассказывавшего о 
причинах, особенностях миро-
вого финансового кризиса в  за-
падных странах и в России. «Как 
мне сказали, орловские заводы 
уже не поднять…» Этот  россий-
ский экономист считает, что у 
малого бизнеса есть хороший 
шанс выйти из кризиса более 
сильным. Но кто же ему сказал, 
что у орловских промышлен-
ных, перерабатывающих  пред-
приятий нет таких шансов? Ес-
ли бы  он слышал выступление 
Сергея Мальфанова (Михаил 
Хазин появился в зале позже), 
то, возможно, у него сложилось 
бы другое мнение о потенциале  
орловской промышленности.

 Каждому участнику форума 
было предложено поставить 
свою подпись под обращением 
к председателю Орловского 
горсовета В.И. Уварову  с про-
сьбой принять меры для суще-
ствования малого бизнеса в ус-
ловиях кризиса. Текст был за-
ранее подготовлен. В обраще-
нии  было написано, например: 
создать фонд поддержки мало-
го и среднего предпринима-
тельства г. Орла (а разве его 
образование не завершает-
ся?), предоставлять гранты, 
субсидии и муниципальные по-
мещения на льготных условиях 
начинающим предпринимате-
лям. Некоторые участники фо-
рума предложили, чтобы город  
в первую очередь поддержал 
тех предпринимателей, кото-
рые уже работают давно и ока-
зались сейчас в трудном поло-
жении.

Людмила СТАВЦЕВА. 

МАЛЫЙ БИЗНЕС

Кто помогает предпринимателям?
Предпринимателей, накрытых кризисной 

волной,  больше всего сейчас волнует, где 

получить кредит, и желательно не под 

драконовские проценты,  как повысить 

платежеспособный спрос на свою продукцию 

и на свои услуги? 

Поэтому не нужно удивляться, что ожидания 

многих предпринимателей  г. Орла связаны 

с созданием городского фонда поддержки малого 

и среднего бизнеса. Образование названного 

фонда проходит с шумным обсуждением.  

В минувшую пятницу в ДК «Металлург» состоялся 

даже предпринимательский форум 

с приглашением известного российского 

экономиста М. Хазина. 

НА СТАРТЕ ПОСЕВНОЙ

«Скорей бы  в поле…»
В конце марта прошлого года 

на большинстве полей 

Орловщины весенние полевые 

работы уже шли полным 

ходом: подкармливали 

озимые, многолетние травы. 

Сегодня на мценских полях 

еще лежит снег, 

но  земледельцы давно готовы 

хоть завтра выехать в поле. 

6 февраля 2009 года Министерство экономи-
ческого развития РФ объявило конкурс среди 
субъектов РФ на выделение субсидий для  гос-
поддержки малого и среднего бизнеса. 19 фев-
раля в министерстве прошло совещание с пред-
ставителями регионов, на котором были дове-
дены лимиты ассигнований, предусмотренных в 
сводной бюджетной росписи федерального 
бюджета. Региональные лимиты Орловской об-
ласти составили 41,7 млн. рублей.

На конкурсную комиссию от Орловской обла-
сти были направлены две заявки по двум на-
правлениям антикризисного пакета мер — на 
развитие микрофинансирования  (создание Ор-
ловского регионального фонда развития и мик-
рофинансирования (40 млн. рублей) и на субси-
дирование части затрат, связанных с уплатой 
процентов предпринимателями по кредитам и 
лизинговым договорам (сумма запрашиваемых 
средств из федерального бюджета составила 
1,7 млн. рублей).

По результатам заседания конкурсной ко-
миссии  13 марта Орловская область выиграла 
43,01 млн. рублей на развитие микрофинанси-
рования, то есть на создание Орловского регио-
нального фонда развития и микрофинансирова-
ния малого предпринимательства.

На основании письма губернатора Орлов-
ской области А.П. Козлова в Министерство эко-
номического развития РФ с просьбой увеличить 
резервирование средств федерального бюдже-
та сверх установленного лимита на 50 млн. руб-
лей на поддержку малого бизнеса в нашем реги-
оне в Минэкономразвития была направлена до-
полнительная заявка. Возможность получить 
эти дополнительные средства  есть. Дело в том, 
что в ходе проведения конкурсного отбора в 
Мин экономразвития некоторые регионы РФ по 
разным причинам не смогли выбрать свои реги-
ональные лимиты. И нераспределенные сред-
ства будут дополнительно выставлены на кон-
курс, в котором участвует  и Орловская область. 

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Студентка второго курса Орлов-

ского государственного универси-

тета Екатерина Ларина, как и боль-

шинство ее сверстников, любит пу-

тешествовать, читать, часто «зави-

сает» в Интернете, увлекается би-

сероплетением, фриволите и мак-

раме. Ее работы не раз были удо-

стоены всевозможных дипломов и 

грамот. Ларина одна в группе учит-

ся без троек... Катя — инвалид дет-

ства. Она и профессию свою буду-

щую — социальный работник — вы-

брала для того, чтобы помогать та-

ким же, как она. Больше всего на 

свете Катя мечтает после оконча-

ния вуза найти работу по специаль-

ности. 


